



Association 24 août 1944

L'Imprimerie des Gondoles

Au 6 de la rue Chevreul, à Choisy-le-Roi, a été créée, en 1957, l'Imprimerie des Gondoles, sous couvert d'une SARL. En réalité, il s'agit de l'imprimerie de la CNT espagnole en exil, une des deux grandes organisations syndicales historiques d'Espagne. Une grande partie – mais pas la totalité – de la très abondante production écrite des anarchistes espagnols y sera imprimée : hebdomadaires, mensuels, livres, brochures...

La date de création de l'Imprimerie des Gondoles n'est pas fortuite. Entre 1953 et 1955, l'Espagne de Franco a été admise à l'UNESCO et à l'ONU. Pour les réfugiés, l'espoir d'une chute rapide du régime s'est évanoui : ils prennent donc leurs dispositions pour affronter ce qui s'annonce comme un très long exil...

La République espagnole en exil, la Généralité de Catalogne, les partis républicains, la Croix-Rouge républicaine espagnole, etc. y publieront aussi une part de leurs productions respectives.

Choisy-le-Roi devient ainsi, en toute discrétion, l'un des pôles de la diaspora des exilés républicains. Ce qui s'y produit est répandu en Espagne et dans le monde entier, en même temps que du monde entier affluent informations et correspondance.

Au fil de ses cinquante années d'existence – c'est la durée pour laquelle elle avait été créée – l'Imprimerie des Gondoles, en même temps qu'elle procède à une mutation technologique qui la fait passer de la typographie à l'offset, diversifie ses travaux vers le mouvement social français et une production plus locale, avec de très nombreux « travaux de ville » qui en font un référent mémoriel de la vie municipale.

Aimé Marcellan